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走进多民族聚居地云南普洱——

咖啡、百香果与宾弄赛嗨
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（一）

百香果常被指作西番莲。普洱本地野
生百香果就叫“鸡蛋果”。据说这种藤蔓植
物开花时间很准，选在上午10时30分左右，
成千上万枝花几乎在几分钟内同时开完。

百香果还被称作“热情果”，这是形容
它那令人难忘的果香：丰富，炽烈，“团
结”了石榴、香蕉、草莓、柠檬、芒果、
酸梅等多种水果的韵味。普洱的果农对

“热情”还有另外一番理解：它能迅速地结
果带来回报。2月栽苗，夏季就摘果，人们
的期盼不会耗过5个月。

普洱并不是百香果的传统产区。受年
轻消费群体带动，各地需求迅速放大，百
香果也就慢慢在当地火了起来。当地菜肴
中，煮鸡、煮鱼都可以借百香果调味，用
它做凉拌、调果汁很是时髦。

王卫明和谢忠祥现在是“时髦果农”。
从他们居住的普洱市宁洱县宁洱镇民政村
营房坡组骑着摩托出发，不到 10分钟，就
能在山坡上见到相连的各家果园。

百香果园很像葡萄园。果实从鲜绿色
时就有袭人香气。我作客王卫明家时，注
意力总转回到眼前的百香果上：女主人将
新鲜的果子刨开，轻轻洒上一勺野蜂蜜再
捧到你眼前，吃完一个就再捧上一个，让
人完全没有拒绝的勇气。哈尼族的院落干
净整洁。夫妇俩将 5 亩茶园摆弄得令人艳
羡：不施化肥不打药，春茶、秋茶全都是
绿色产业。2003 年第一个孩子出生，转眼
已进入普洱市职教中心攻读林业。眼前，
10 岁的小女儿依偎在母亲身边，认真观察
父母怎样用百香果待客和对话。

种植，仍然是这个家庭的核心生计和
未来生活依靠。

王卫明生于20世纪70年代。这个年龄
的农户，曾经或至今仍同时种着茶叶、苞
谷、咖啡、无花果、番石榴，也可能还种
植桉树、柑橘和姜。这种一家一户多样种
植的现象，在当地具有普遍性，也是生物
多样性社会发展状况的直观体现。

但他此前并没种过百香果。
宁洱镇是县城通往景谷的必经之地。

从 2019 年开始，百香果被大力引进到交通
便捷的宁洱镇，也同时融入了“农旅结
合”。除百香果外，网上还能买到当地特有
的小花糯玉米、黄芯红薯；进入田间，也
能看到欢迎采摘的广告牌。在百香果的香
氛中我问了关于“百香果”的好多问题：
收购价？市场价？网上下单多少钱？外地
同行卖得怎样？北京、上海多少钱一公
斤？……我东问问西问问，王卫明和谢忠
祥坐在我面前又比划又琢磨又算，我觉得把
他们俩捆一块也没说明白。这个时候，就
显出了当地农户迫切需要解决的短板——
在新机遇面前，他们不太懂电商，也还没
搞懂那个时髦果子的消费市场。

（二）

普洱是全国民族团结进步示范区。在
这里不仅能体会到中华民族共同体意识已
经深入人心，更能发现民族地区已立足资
源禀赋和比较优势，开始融入新发展格局。

近年来，普洱的农业栽培植被发生了
明显变化。在人们印象中，这里应该遍布
茶林、橡胶、甘蔗、桉树林以及药材、烤
烟和稻田；现在，咖啡、百香果、柠檬、
牛油果、坚果种植开始成规模出现。

我在普洱也寻找一些独立成长中的小
众咖啡园。尚待成名但很专业、既供应生
豆也能提供味道不错的烘焙，这样的厂家
并不鲜见。如果说百香果农户只需关注种
植与丰产，那这里的咖啡经营者则要在产
业链上走得更远，将自己操的心一直延伸
到去影响远方的消费习惯。

官勇非常高兴来了个每天喝咖啡的人来
看他的“曼宁咖啡”。高海拔咖啡园并不容易抵
达。我们开车绕了很久才到了位于孟连县芒信
镇芒卡村的贺基小组。芒信紧邻的糯福也早
就列在我的采访名单上，是近年来有名的柠
檬富产区。“曼宁咖啡”厂区的加工车间整洁
有序；咖啡园环绕在原始森林、桉树林、苞谷
地还有突如其来的山体塌方间。多重绿色漫
过多重山峦，一直跨过国境线延绵到天边。

截至 2019 年底，普洱市咖啡种植面积
近80万亩，咖啡豆产量5.8万吨，综合产值
24.4 亿元人民币。但中国的咖啡产量只占
世界的一小部分。所以云南小粒咖啡进入
全球供应链后，也得与各个国家的传统产
区进行行情比对。这就造成了网红农作时
常卖不上好价，只得另辟蹊径。云南小粒
咖啡被大面积种植在北纬 26°以南的暖热
河谷沿岸。在普洱、临沧、德宏和保山，
多年培育的品种形成独特的风味。官勇一
边照常供应生豆，一边直接为顾客提供新
鲜烘焙。在微店上，下单才烘焙的咖啡熟
豆 227 克一小袋，也就是 0.5 磅就可以新鲜
寄出。这其中的繁琐、辛苦可想而知。

我在山中看“曼宁咖啡”时，还未去
过百香果园；随后和宁洱的王卫明聊天，
则一下子联想到了孟连的官勇。栽培景观
的变化、时髦产品的快速迭代，不是一个简
单的替换过程。在保护生物多样性的当今，
粗放的生产方式受到更多约束；原来只需自
给自足、自足自在，现在则要同步远端的市
场——你可以将此看做是在经历另一次跨
越“直过”。单打独斗肯定没戏。于是，资源
越是丰富，越贴靠时尚的前沿，当地希望得
到协助互助的愿望就越强烈、越普遍。

（三）

我在宁洱采访百香果园，一开始忽略了
王卫明身边的谢忠祥。二人田垄相邻，“身
份”不一。百香果作为致富新品刚刚引入，

人们态度模棱两可。600多农户一统计，才
有 30 多家接受，土地也不过区区 70 多亩。
这时，真就需要有人来“先吃螃蟹”。谢忠
祥是村务监督委员会主任、共产党员。村里
想到的办法就是成立合作社一起种而且先
种起来。所以谢忠祥是示范，王卫明是模仿
者。王卫明对新品种与致富的关联有着本
能的审视力。他用心观察仔细看，觉得这个
事“划得种”、不会亏，作出的判断是对明年
收成有信心，于是也就立马加入了进来。

这种情节和故事到处都能听见看见。
进入 21世纪第二个十年后，宁洱和孟连等
地和全国许多地方一样，都在推进“党支部+
龙头企业+合作社+农户”的生产方式。除
农业生产领域外，少数民族地区在文化、教
育、健康、人居、生态、就业诸多方面，都出
现了各式各样的公共文化产品。

观摩一场深山中的咖啡生豆比赛非常
有趣。你能看到各种类型的加工厂，既有
龙头企业、专业合作社，也有家庭农场和
专业大户。经常有出其不意的新人拿到冠
军。2019 年孟连举行了第一次“咖啡生豆
大赛”，从采摘当季孟连产区的咖啡豆开始
持续数周。初赛就有 22家参加；依加工方
式还可将咖啡豆分作水洗、日晒和蜜处
理。评委来自中、英、美、澳等国家；参
赛、获奖的种植者则来自拉祜、傣、佤、
汉多个民族。官勇的“曼宁咖啡”水洗豆
就曾参赛并入围获奖——普洱是“全国民
族团结进步创建示范市”，但各民族之间尊
重、依靠与亲情广泛存在于包罗万象的社
会生活细节中，“细”到人们习以为常；在
面对新挑战时，显示为动态的你中有我、
我中有你的交融过程。

（四）

孟连县景信乡回俄村聚居有傣、拉祜
和佤族等民族。全村也种植有咖啡、茶
叶、甘蔗、砂仁和澳洲坚果；此外，更因

“宾弄赛嗨”闻名。
在那里，有一个细节让人难忘。
孟连有 21 个民族，也经历了民族“直

过”历史阶段。现在的日子与那个时代相
比肯定发生了大幅改变，但是“宾弄赛
嗨”却稳定延续下来。“宾弄赛嗨”来自傣
语，其他民族也各有类似词语来描述：拉
祜族语发音是“压搓”，佤族发音则类似

“拢阿捏布咧何朋”。它们基本上都指向了
同一个表达：“没有血缘但像亲戚一样的朋
友”，即不同民族家庭基于日常生产生活需
要，自发结交并往往代际相承的互助方式。

岩晃和安相夫妇身着庄重简洁的傣族
服装迎接我。他们都在村里出生、成长。
这里也是“宾弄赛嗨”的核心区域。如果
回溯当初，“宾弄赛嗨”可能始于插秧时繁
重的农作，逐渐扩展到生活各个方面。岩
晃 1972 年出生，12 岁的时候曾升 （出家）
为小和尚。那时身边多为稻田，插秧时节短

缺人手，“宾弄赛嗨”就会主动前来帮忙。这
种关系外人刚刚听闻时会觉得非常神奇。它
并非外来引入，也不源自某种规定；没有特
别隆重的交拜仪式，却能一代代不中断。不
同农时所需要的帮助，彼此早已心中有数，
届时“不用叫就来了”。长时间的积累，构成
了自生、基层、活跃至今的人居环境。

岩晃和安相家有许多“宾弄赛嗨”，最久
的一支拉祜族“宾弄赛嗨”持续了好几代人。

傣族妇女持家能干是有名的。我们
围坐在傣家的小桌边，多是女主人安相
在发言。从爷爷到父辈至今，与岩晃和
安相年纪差不多的拉祜族“宾弄赛嗨”
叫扎海。扎海刚刚还来过，就坐在同一
张桌子前喝酒喝茶，这次是来议议如何
在山上修鱼塘的。

扎海家在哪？安相隔过稻田和鱼塘指
向最远、最高的山。现在开车要一个小
时，但是当年光着脚板下山，要花上半天。

聊得正酣处我问了个问题：认了“宾
弄赛嗨”，以后会不认吗？

我一直到落笔写稿时，都还清晰记得
当时安相的表情、语气和声调——为啥会
问出这个问题：“不会啊！为什么会不认！”

我被安相话语中瞬间闪现的清澈、诚
恳和自信感动到了。“宾弄赛嗨”的本质是
源于生产、生活的需求和基于信任的合
作。这种沟通、善意、自愿与共识，是这
个多民族聚居地共同认同的处世原则，也
创造出彼此都看得明白的公共环境和效率。
我在宁洱镇采访“先吃螃蟹”的谢忠祥：带头
示范有啥回报吗？比如到了销售季节，百香
果能卖得更多更贵嘛？在场的人都一起摇
头：不，和所有人一个价格——那种互助
的气氛，同样侠义而自然。

普洱看到的一切，让人意识到：团
结，并不简单地等同于做好人好事，也不
止于脱贫致富；团结是一种面对挑战的世
界观和方法，也通过无数个体的持续认同
与实践，成为中国社会发展的内在机理。

……
我在普洱的采访过程，产生了持续至

今的影响。回到北京以后我做了一件事，
长时间与我去过的果园、咖啡园保持联
系，也频繁地邮购百香果、黄芯红薯、蜂
蜜、香草和小粒咖啡。其中一个目的，是
跟踪网络时代的浸入程度；但更多的时
候，我成了他们之中的一部分。我开始接
受普洱咖啡，通过宁洱镇的推广平台，向
身边的人介绍王卫明和谢忠祥的百香果。
不仅让人觉得我挺“时髦”，还能自豪地说
出推荐的果实来自哪片果园，甚至能描述
出是哪天、由谁来摘下！

民族团结在普洱融进了各民族的血
脉，我走进他们身边，仿佛也成了他们中
的一员。

我 在 澜 沧 江 两
岸停留了两周，去
寻 找 和 感 受 普 洱

“多元一体”的民族
特征。在澜沧、孟
连 、 宁 洱 和 思 茅 ，
从小的村落到区域
中心城市，我有意
观察当地妇女、学生
和年轻人；走进“他”
和“她”的家，了解聚
落与周边，去看当下
赖以生活的田地与
产业；比较他们过去
与现在：用手机都干
啥、快递要等多久以
及出行的频率……
我住进了正在申遗
的景迈山寨，穿过
一望无际的原始森
林，看了大朵白云
下绵延的茶园、咖啡园和果园，唱了
好多遍那首著名的歌曲 《实在舍不
得》。留在我心中的人和故事，也“像
沙粒一样多”。

加快推进生态文明和美丽中国建
设在这里深入人心。联合国《生物多样
性公约》第十五次缔约方大会即将在云
南召开，中国和世界多国都明确提出实
现“碳中和”“碳达峰”目标……对普洱
来说，简直是满手的好牌。

这一切意味着什么？
普洱的优势，是各民族人心归

聚，有着团结奋进的历史基础；普洱
的特点，是在生物多样性中存有多彩
的文化。因此，它的机遇与挑战，也
就一目了然：在加速富足的社会进步
中，继续享有丰富的资源——这是自
古就被追求不渝的人类愿望，也是令
人羡慕的新标签。文明而进步的社会
并不仅仅是枯燥的统计数字，而是以
真诚的努力和善意去获得大自然积极
的回应。

去年，澜沧江－湄公河合作第三
次领导人会议通过了《万象宣言》，重
申在“协商一致、平等相待、自愿参
与、协商协调和共建共享”的原则
下，“表达我们通过营造持久和平、稳
定、团结与和谐的有利环境，推进澜
湄合作的共同愿望和意愿，这将有利
于实现澜湄区域的可持续发展与共同
繁荣……”此时此刻，我发自内心地
觉得：在普洱看到的团结与进步，悟
出的社会发展途径与前景，能够惠及
更广阔的世界。本版责任编辑：聂传清 潘旭涛 邱海峰

▼岩晃和安相一家。
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▲普洱少数民族用歌舞祈福新年。
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▲普洱少数民族进行拜年活动。
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▲景谷采花泼水节。 杨丽仙摄


